

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 18.

Mahón, martes 28 Junio de 1898. (tarde)

N.º 5.116

SECCION POLITICA

Medita, pueblo

Creemos llegada la hora de que el que lo medite sobre el porvenir que le aguarda, y nos creemos en el deber de prevenirle hablando en términos claros.

Si no hubiese desoído los avisos que en múltiples ocasiones, por no decir continuamente, le hemos dirigido cuantos nos hemos dedicado a la propaganda de los principios democráticos en toda su integridad, no hubiéramos llegado al grado de abatimiento en que nos hallamos.

El actual sistema de gobierno, tiene su origen en la fuerza y de la fuerza vive, y para conservar este elemento que le es indispensable, ha tenido que gastar más de lo que la Nación podía dar. De todos modos, se ha gastado, y alguien lo pagará a costa de los pobres contribuyentes.

Desde los primeros años de la restauración, nos hemos fijado en el presupuesto de la monarquía y hemos afirmado que España no podía resistirlo, aunque descontáramos las prevaricaciones, las irregularidades y derroches más ó menos justificados.

Cuando hemos sostenido esta teoría, se nos ha contestado alguna vez con burlas y sandeces monárquicas, que siendo el sistema, mucho mejor que el republicano, debíamos pagarlo más caro; y para justificar esta afirmación, han pintado con los más negros colores aquellos once meses de República española, pero han suprimido, como es natural, el manifestar que cuantas desdichas sufrió la Patria en aquella época, ó las heredó de los monárquicos ó fueron causadas por éstos, que, deseosos de ser gobierno, creaban conflictos á diario, llegando al extremo de fomentar insurrecciones y hasta de ponerse al frente de los cantonales.

No hay más que fijarse en nuestra historia política, para dejar demostrado cuanto llevamos dicho; pero como nuestros propósitos en este artículo se reducen á demostrar que la monarquía nos ha salido muy cara hemos de ser parcos en apreciaciones.

La República tuvo que gobernar con los presupuestos aprobados por las Cortes de don Amadeo.

El presupuesto de gastos de la monarquía aquella ascendía á

591.950.971 pesetas

y el presupuesto de la actual monarquía ha sido cada año, salvo ligeras variantes, como el del actual de

865.508.774 pesetas

Es decir, un presupuesto de gastos mayor que el de don Amadeo, en

272.557.803 pesetas

Y, ¿en qué se han gastado estos millones de exceso durante los veinteaños de paz?

La razón que alegan los monár-

quicos es irrefutable: que ahora los servicios son más caros.

¿Y porqué son más caros? Porque estos gobiernos han querido que la monarquía y la regencia vivieran con una ostentación incompatible con la pobreza de nuestra patria; han querido vivir con lujo, cuando solo teníamos para vivir pobremente, debido á las ruinosas consecuencias de las guerras que en lo que va de siglo hemos sostenido.

Los ministros de la restauración han imitado á los de la zarzuela «El rey que rabió», pues cuando han paseado á las personas de la familia real, por las provincias, han procurado á cualquier precio que la gente mostrara entusiasmo y vistiera buenas galas aunque no llevara camisa ni tuviera pan.

Así, de esta manera, aparentando ostentación, se han encarecido los servicios todos. El ministerio de Estado, ha aumentado los gastos en 2.000.000 pesetas, el de Gracia y Justicia en 40.700.000 pesetas, el de Gobernación en 5.500.000 pesetas, el de Marina en 4.500.000 pesetas, el de Guerra en 40.000.000.

Las clases pasivas cobraban entonces 40.610.346 pesetas: ahora cobran,

61.749.730 pesetas

Y así todo ha ido en aumento. Como esto ha implicado más gravámenes para el país, pasan de un millón las fincas que han pasado á ser propiedad del Estado por no poder pagar la contribución sus dueños, habiendo la deuda aumentado durante los veinte años de paz.

160.895.963 pesetas,

sin contar lo que nos han costado y costarán todavía las guerras de Cuba y Filipinas y la que sostenemos con los Estados Unidos.

Algunos periódicos monárquicos dicen, que si ahora nos hemos encontrado sin barcos, es debido á que teníamos un presupuesto insuficiente para las necesidades de una guerra.

Y los aumentos que se han hecho en los ministerios de Guerra y Marina, ¿de qué han servido? ¿Y los empréstitos hechos exclusivamente para la compra de armamentos, ¿en qué se han invertido?

Los intereses de la Deuda, cuando los republicanos dejaron el poder, ascendían á

238.340.704 pesetas;

hoy ascienden á

399.236.667 pesetas.

Cuando no puede sostenerse un lujo, se suprime, y esto es lo que no han tenido en cuenta los monárquicos.

Los ministros de Hacienda se afanan en buscar ingresos aunque sea matando la propiedad, y ahogando toda iniciativa benéfica para el país, y sin embargo ni en las más tristes circunstancias han pensado en rebajar los sueldos que inútilmente cobran un sinnúmero de personas que nada hacen.

Creemos, pues, llegado el momento de que el país se vaya convenciendo de su pobreza y de la imposibilidad de sostener lujos incompatibles con nuestras fuerzas.

El patriotismo así lo exige.

Para terminar, hemos de hacer constar que la República en España, sosteniendo tres guerras á la vez, no llegó á gastar tanto como la Monarquía en tiempo de paz.

Conque, pueblo «pagano», medita y obra.

(De «El Ideal».)

Ecos políticos

Al declararnos la guerra los Estados Unidos, recuérdese lo que decían Lee, Sherman, Taylor, el Senado, Cámara de diputados y el presidente Mac-Kinley. Para todos ellos la cuestión de Cuba era cuestión de diez días. En un mes habían de acabar con todos nosotros.

Aunque no en un plazo tan perentorio, las naciones europeas nos dieron ya por muertos. «La lucha de la sardina con la ballena! decían.

Los mismos españoles, sobre todo en las altas esferas, y entre los políticos como Moret y Silvela, creyeron que al primer resoplido de los poderosos ladrones que nos acometían habíamos de achicarnos.

Todos han visto que no ha sucedido así. Salvo lo de la traición de Cavite, estamos en paz y jugando.

¿Por qué hemos de pedir una paz vergonzosa cuando todavía no nos han ganado nuestros enemigos una batalla? En Manila son los tagalos los que luchan contra nosotros; en Cuba y en Puerto Rico, á pesar de tantas baladronadas, todavía están por apuntarse la primera acción.

La paz sin haber tomado todavía el pulso al enemigo, solicitada por nosotros, sera la vergüenza mayor que haya sufrido España, porque las condiciones serán leoninas.

Vayamos á la guerra á que nos han llevado nuestros enemigos, y si nos derrotan y se apoderan de nuestras colonias, hagamos la paz; pero no antes de haber defendido nuestro territorio, y lo que vale algo más que él: la honra y dignidad de España que hasta ahora no ha sido puesta en duda por nadie, y que lo será si nos doblegamos á lo que proponen los servidores, esclavos y lacayos de la casa de Austria.

También Moret se atreve á hablar. Dice que la culpa de lo que pasa no la tiene el ejército y la armada sino el Gobierno.

Tiene razón.

Y más que el Gobierno, el señor Moret.

El es el que desguarneció con Primo de Rivera como satélite, las Filipinas, y él es el que á ese imbécil de

Bermejo le hizo estarse quieto en su ministerio.

Hay gentes de tupé, pero como los políticos españoles, ninguno.

El peor enemigo, nos vamos convenciendo, es el de casa.

Si los yankees en sus «honestas» empresas de rapiña, no tuvieran en España quien les secundasen; si todo el país estuviese á una contra ellos, no se las habrían de pintar tan felices para el porvenir, porque lo que es para el presente, no se las pueden pintar.

Los asalariados austriacos que salen ahora pidiendo la paz ¿qué son sino unos filibusteros? Entre ellos hay gentes que decían hace meses «el último hombre y la última peseta».

Pues con ese contingente dentro de casa ¿qué ánimos ha de tener el pueblo?

Pero esperamos que los 200.000 hombres que hay entre ejército y voluntarios en Cuba sabrán hacer marchar á nuestro Gobierno y á nuestros austriacos por el camino debido.

La paz entregándolo todo y pagando enormes indemnizaciones, ni pasa ni puede pasar.

Blanco ha contestado á una pregunta que le han hecho los yanquis, que contestará á cañonazos á todos los parlamentarios.

Así se hace.

Madrid asustado.

Telegrafían desde allí:

«El plan de ataque de Santiago, pensado y descrito por los yankees, ha producido cierta sensación entre el público, pues se ve que por último los yankees van á dar el golpe tantas veces aplazado.

Nadie duda aquí de la feroz resistencia que harán nuestras baterías, y de las bajas que experimentará el osado enemigo, pero se teme que al fin sucumbamos con heroísmo. Y llegado este caso, se preguntan muchos: ¿qué fin espera á la célebre escuadra de Cervera?

Unos dicen que intentará un supremo esfuerzo y sucumbirá con igual tesón que la de Cavite, y otros creen que será copada.

De todas maneras se comienzan á prever las sensibles consecuencias de su encerrona en Santiago.»

Es mejor que salga la escuadra, que se ponga frente á triple número de buques, que la echen á pique, y que los yanquis se desembarquen de esa «cuña» que hace un mes les está volviendo locos.

Todavía nuestros barcos no han entrado en combate, y han estorbado todas las combinaciones y desembarques.

Si en lucha desigual hubieran sucumbido saliendo á alta mar, en el primer bombardeo ¿no hubiera ya desembarcado el cuerpo expedicionario yanqui en Cuba?

Los resultados hasta ahora de los

norteamericanos en Cuba son nulos. No nos quejemos.

Un consejo vamos a dar a nuestros lectores: pongan en cuarentena las noticias de Hong Kong, como se ponen las de Nueva York.

En aquel puerto parece que solo hay corresponsales yanquis o ingleses, que se complacen en pintar negro todo lo que se relaciona con España.

No hay cuidado de que por ese conducto se reciba ninguna buena noticia, dado que pueda haberla.

Entre la enemiga que nos tienen los gobiernos, y el nuestro que procura inflar todas las malas noticias a fin de prepararnos para la paz, de Filipinas no sabremos más que lo malo.

¡Ojo, pues!

(La Publicidad.)

SECCION DE NOTICIAS

Ejércitos extranjeros

El sultán de Turquía ha dispuesto la repatriación de las tropas turcas que se encuentran en Tesalia, y que en total se compone de 133.000 hombres, distribuidos en 153 batallones de infantería, 22 escuadrones y 33 baterías.

El mariscal Edhen Pachá, comandante en jefe de este ejército, ha recibido ya las órdenes necesarias para la evacuación. El almirantazgo, por su parte, ha dispuesto la preparación de 11 buques para el transporte de las tropas, de los cuales seis han de partir inmediatamente para Volo.

Los oficiales otomanos, delegados del gobierno imperial en la comisión internacional de Tesalia, han recibido las instrucciones necesarias para partir, con los delegados de las embajadas a Volo, donde se reunirán con los representantes de Grecia.

El gobierno griego ha nombrado a su vez el personal de autoridades que han de instalarse en Tesalia, inmediatamente después de la salida de las tropas turcas, cuya partida se anunciará al ejército griego por un oficial, con objeto de que las tropas griegas se pongan en movimiento una hora después que la relaguardia turca.

Marina extranjera

Ha sido botado al agua en los astilleros de la Fairfield Shipbuilding and Engineering Company de Govan, el crucero de segunda clase «Hermes». Sus dimensiones son; eslora 94 m, 68; manga, 16,45, y calado, 6,40. Desplaza 5,650 toneladas.

Hállase protegido por una cubierta que, así como el casco, es de acero, y la cual se extiende de proa a popa, llevando debajo las máquinas, pañoles de municiones y demás almacenes.

Se armará con once cañones de 15 cm., 8 de 12 libras y tiro rápido, y 6 ametralladoras.

Sus máquinas serán dos de triple expansión, colocadas en departamentos separados; y el vapor lo producirán ocho calderas Belloville, en condiciones de trabajar con una presión de 300 libras por pulgada cuadrada.

Lo velocidad proyectada es de 20 millas, con una fuerza de 10.000 caballos; y su tripulación será de 500 hombres, incluyendo los oficiales.

¡Qué oportuno!

«La Correspondencia de España»

extractando los acuerdos tomados por el Consejo de Ministros dice:

«De Gracia y Justicia se despacharon varios expedientes, entre ellos uno relativo a la consignación en presupuestos sucesivos de cantidades necesarias para la reparación de templos.»

Para esto están los contribuyentes españoles, para gastarse el dinero en reparar templos.

Y los militares de Ultramar que pidan limosna.

Sabiduría máxima

Según leemos en un telegrama de «La Última Hora» León XIII ha declarado, que en vista de la actitud de las potencias, nada puede hacer España mas que rezar para obtener el término de la guerra.

Imploremos a Dios, ya que solo un milagro puede salvarnos. Lo dice el Papa, que es infalible.

Sin embargo; Sagasta espera sacar a España del conflicto, empezando por cerrar las Cortes.

Creo, lo mismo que el pontífice. Un pueblo tan decrepito y tan afeminado como el nuestro solo debe coger un rosario y ponerse a rezar con sacristanes y devotas.

No fué fuga

Todo tiene en este mundo su explicación.

Los periódicos sacristanescos demuestran que la fuga a China del arzobispo de Manila no fué fuga ni cosa que se le parezca.

Marchó el venerable prelado por orden del general Agustí para llevar pliegos reservadísimos no se sabe si para el Emperador Chinesco ó para el Preste Juan de las Indias.

Es decir, Agustí convirtió el arzobispo en edecán, como pudiera convertir un edecán en arzobispo.

Y como el servicio es militar se cree piadosamente se concederá al arzobispo la gran Cruz de San Fernando pensionada en diez mil pesetas transmisibles a su familia.

Siendo esto así la conducta del prelado madrileño es digna del mayor encomio.

MAHÓN

Sabemos que el proyecto de Ley relativo al nuevo ramal de la carretera de Alayor fué aprobado por el Congreso y el 22 habia ya pasado al Senado. Nuestro Diputado el Sr. Prieto hacia esfuerzos para lograr que dicho ramal se incluyera en el Plan de Estudios del año próximo.

De los once puestos de venta de carnes frescas de la plaza de la Pescadería, subastados en la tarde de ayer, solo fueron adjudicados cuatro de aquéllos por los tipos que se les habia señalado con muy poca variación. Los siete restantes quedaron por no ofrecerse postura alguna, pendientes de la resolución del Ayuntamiento.

Según tenemos dicho, mañana habrá baile en los salones del Casino El Isño en celebración de la festividad de S. Pedro, en el cual se prepara una gran sorpresa para los concurrentes, por lo que el citado baile, apesar de los calores que se dejan sentir, promete estar muy animado.

El salón donde se celebre estará adornado é iluminado profusamente.

Hemos recibido el n.º 11 de la popular revista «Palma-Ciclista».

Este número, como los anteriores, es de gran interés para los aficionados al ciclismo, a los cuales recomendamos.

Además de una página de grabados publica detallada reseña de las carreras celebradas en el velódromo del «Círculo Ciclista», su juicio crítico, el match Cordang-Huret, «Una cena», dada al director de aquel semanario, interesantes variedades, etc., etc.

A los ciclistas de Menorca recomendamos dicha publicación por lo útil que resulta.

Esta mañana se ha reunido el Ayuntamiento de esta ciudad para celebrar la sesión ordinaria correspondiente.

A la hora de itinerario ha salido para la capital de la provincia, el vapor correo «Ciudad de Mahón» habiendo embarcado un número extraordinario de pasajeros.

Además lleva la correspondencia, y entre la carga un número regular de reses vacunas y lanares para el abasto público de aquella plaza.

La festividad de San Pedro se celebrará mañana en esta ciudad, con cacaña en el puerto y música en el paseo de la Alameda, la cual dará principio a las cinco y media de la tarde.

Por conducto de nuestro estimado amigo D. Francisco Pretus ha remitido nuestro querido amigo y paisano D. Juan Seguí y Pretus residente en Buenos Aires la cantidad de sesenta Pesetas con destino a la Asociación de Beneficencia Domiciliaria de esta ciudad.

Los humanitarios sentimientos del Sr. Seguí son bien conocidos en esta población pues apesar de su ausencia no se ha olvidado nunca de socorrer a sus compatriotas necesitados. En nombre de estos le enviamos las gracias más expresivas.

He aquí las condiciones de los buques de combate yankees, que componen la escuadra oriental, destinada a España:

IOWA.—Acorazado de 11.300 toneladas, botado al agua el año 1896. De 16,5 millas de máxima velocidad horaria; coraza de 35,56 centímetros en el costado; 38 en las torres; 37 a barbata y 7,64 a 6,35 en cubierta; eslora 109,72 metros; manga 21,94; calado 7,80; capacidad en carboneras 2.000 toneladas; 11 000 caballos de vapor, y dos hélices. Artillado: 4 cañones de 30 cm.; 8 de 20 cm.; 6 de 10 cm.; 20 de 6 libras; 6 de 1 libra; 4 Gatling, y 6 tubos lanzatorpedos.

OREGÓN.—Acorazado de 10.288 toneladas, botado al agua el año 1893. De 16 millas de marcha; coraza de 45,72 centímetros en el costado; 43 en las torres; 42 a barbata; y 7,6 a 6,9 en cubierta; eslora 106,07 metros; manga 21,11; calado 7,80; capacidad en carboneras 1.800; fuerza de 9.000 caballos y dos hélices. Artillado: 4 cañones de 32,5 cm.; 8 de 20 cm.; 4 de 15 cm. de tiro rápido; 20 de 6 libras; 6 de 1 libra; 4 Gatling, y 6 tubos lanzatorpedos.

NEWARK.—Crucero protegido de acero, botado al agua el año 1893. Desplazamiento en toneladas 4.083;

eslora 94 metros; manga 14,93; calado máximo 5,71; fuerza de máquina 8,800 caballos; número de hélices dos; velocidad máxima 19 millas; toneladas de combustible que puede llevar en carboneras 850. Artillado: 12 cañones de 15 cm, 4 de 6 libras; 4 de 3 libras; 2 de 1 libra; 3 revólvers, de 1 libra; 4 Gatling, y 6 tubos lanzatorpedos.

Alcaldía de Mahón

Reemplazos

Los individuos que a continuación se expresan, soldados del Regimiento Infantería Regional de Baleares número 1, se presentarán a esta Alcaldía a la mayor brevedad para canjear sus respectivas licencias trimestrales.

Mahón 28 Junio 1898.—El Alcalde, P. A.—Guillermo Pons.

Jaime Sans Rodriguez
Cristóbal Sbert Mascaro
José Cardona Olives
Pedro Gofalons Ramón
Cristóbal Vidal Pons

Banco de Mahón

Con motivo del Balance, el día 30 del actual no se verificarán operaciones de Caja de Ahorros, ni de cuentas corrientes garantidas.

Se súplica a los cuenta-corrientistas se sirvan presentar sus carnets el día 30 para su liquidación.

Mahón 27 Junio 1898.—Por el Banco de Mahón, El Vice-Gerente, Antonio Pons Olives.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 28
Para Palma, vapor correo «Ciudad de Mahón» cap. D. Bernardo Cabot, con 18 tripulantes, efectos y baulija.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 28, 8'45 m.

En breve se llamarán 26 mil hombres, excedentes de cupo que disfrutaban licencia.

Los soldados de Cuba que se hallan restablecidos, se destinarán a aumentar las guardias de las costas.

Madrid 28, 10'25 m.

Las tropas yankees encuéntranse a la vista de Santiago de Cuba, habiendo emplazado sus cañones en las alturas que dominan la ciudad.

Nuestras tropas atrincheradas se preparan para rechazar el ataque.

B. FABREGUES, IMPRESOR

Calle Nueva n.º 25

Talleres: calle de San José, 69.